

Minuta y acuerdos de la XIII Reunión Extraordinaria del Consejo Ejecutivo de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe, UDUALC, celebrada de manera virtual el 22 de junio de 2023

Asistentes

Dra. Dolly Montoya, rectora de la Universidad Nacional de Colombia y presidenta de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe

Dr. Roberto Escalante, secretario general de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe

Ing. Jorge Calzoni, rector de la Universidad Nacional de Avellaneda, Argentina, y Primer vicepresidente de la UDUALC

Dra. Magdalena Cruz, vicerrectora de Investigación y Posgrado de la Universidad Abierta para Adultos de la República Dominicana

Dr. Jhon Boretto, rector de la Universidad Nacional de Córdoba, Argentina y vicepresidente alterno de la Región Cono-Sur

Dra. Jeri Ramón, rectora de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú, y vicepresidenta de la Región Andina

Dr. Eduardo Flores, rector de la Universidad de Panamá y vicepresidente de la Región Centroamérica

Dra. Miriam Nicado, rectora de la Universidad de La Habana, Cuba y vicepresidenta de la Región Caribe.

Dr. Edgar Góngora Jaramillo, director de Cooperación y Relaciones Interinstitucionales de la Coordinación General para el Fortalecimiento Académico y Vinculación de la Universidad Autónoma Metropolitana, México

Dr. Patricio Yépez, asesor de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe

Dr. Héctor Bonilla, rector de la Universidad Antonio Nariño, Colombia, y vicepresidente Alterno de la Región Andina

Dra. Melba Lidia Cárdenas, Universidad Nacional de Colombia, Colombia



Dr. Juan José Sánchez Sosa, Vocal de Organismos de Cooperación y Estudio

Dra. Ada Gallegos, asesora de la rectora de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Perú

Mtra. Valeria Padilla Navarro, Coordinadora de Internacionalización de la Coordinación General Académica y de Innovación de la UdeG

Dra. Iris Santacruz, secretaria académica de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe

Dr. Orlando Delgado, director ejecutivo del Consejo de Evaluación y Acreditación Internacional de la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe

Bienvenida

La Dra. Dolly Montoya, presidenta de la UDUALC, dio inicio, diciendo que siempre es un gusto hacer estas reuniones, y agradeció a la asistencia de las autoridades y sus representantes. Luego se refirió a dos puntos fundamentales a tratar. Recordó que, en la sesión pasada de la reunión del Consejo Ejecutivo Ordinario, se acordó hacer un plan estratégico de la UDUALC, dijo que se presentará hoy para llevarla a cabo en 6 meses, con una visión a largo plazo. Igualmente, se discutirá sobre el encuentro de rectores, pues habrá que revisar la fecha, ya que este año se dificulta hacerlo. A continuación, le cedió la palabra a Roberto Escalante, secretario general de la UDUALC para comentar el orden del día.

Roberto Escalante saludó y agradeció a los asistentes. Después, pidió acuerdo sobre el orden del día, mismo que se aprobó. Se refirió a que, efectivamente, en la reunión del Consejo Ejecutivo en la Universidad Nacional de Colombia (UNAL) se habló de realizar un plan de estratégico, por lo menos para los próximos 10 años del destino de la UDUALC. La rectora Dolly dijo que ella con su equipo se ocuparía, y hoy se presentará dicho plan para la consideración del Consejo Ejecutivo.



UDUALC visión 2014. Propuestas de ruta para promover la integración regional de la educación superior

A continuación, la rectora Dolly Montoya agradeció por aprobar el orden del día y presentó al profesor Carlos Sandoval de la UNAL, quien recogió de manera efectiva lo ya hecho, y, a partir del resultado confeccionó el plan, que se adjunta en esta minuta.

Roberto Escalante abrió la mesa para escuchar opiniones de rectores y rectoras sobre lo expuesto. Comentó que es un documento muy interesante, que queda bien con la celebración de los 75 de la UDUALC, puesto que es parte de nuestras acciones y valores. Ahora, hay que pensar cómo escalarlo hacia el futuro. Preguntó quién quiere sumarse a la elaboración final de este documento, con el fin de tenerlo en listo en seis meses y presentarlo para luego distribuirlo entre la membresía.

El Ing. Jorge Calzoni agradeció la hechura y presentación del documento. Sin embargo, observó que puede haber términos que no son usuales en el ámbito universitario, en un espacio como la UDUALC, donde conviven diversas miradas. Entonces, propuso empezar a trabajar el documento con miradas distintas y consensuarla en una próxima reunión. Detalló que mencionar la idea de "documentos canónicos" no es conveniente por las diversas perspectivas. En términos generales está bien lo presentado, es una hoja de ruta. Concordó con el secretario general acerca de que se necesita un equipo de trabajo.

Juan José Sánchez Sosa apuntó que se trata de un documento muy articulado, que se nota que se sitúa claro en el contexto histórico, de lo que se avecina en nuestros países. Un primer paso debe ser pedir que se distribuya esta presentación o un documento derivado de ella. Quizás podemos ponerlo en perspectiva a mediano plazo para fines de año y ver quién hace qué para conformar el documento final.

La rectora Jeri Ramón agradeció a toda el Consejo Ejecutivo y al expositor Carlos Sandoval, señalando que es un tema relevante para América Latina y el Caribe.

Magdalena Cruz, en representación de la rectora de la UAPA, Mirian Acosta, agradeció, y pidió universalizarlo un poco. Lo más importante es que va encaminado a la ruta a seguir, con una visión estratégica muy visionaria, con líneas de actuación concretas, en el que se requiere un nivel de compromiso para llevar adelante el trabajo.



Orlando Delgado indicó que el planteamiento es pertinente por la urgencia de visión de futuro, enfatizado en la reunión pasada del Consejo Ejecutivo en la Universidad Nacional de Avellaneda para ordenar las acciones de la UDUALC y de las universidades. La manera en que la UNAL lo ha recogido en este documento y señala la ruta que hemos venido planteando. Rememoró el desarrollo del documento presentado en la Conferencia Mundial de Educación Superior en Barcelona 2022, que fue una propuesta de nuestra organización, respecto a los temas que proponía la UNESCO. Se hizo un ejercicio participativo, dividiendo los temas y construyendo una opinión, que terminó en este asunto. Y planteo la urgencia de ponernos de acuerdo en el equipo para que de acá a 6 meses se ponga en marcha esta propuesta.

Por su parte, Patricio Yépez declaró que es fundamental por la hoja de ruta que muestra y el trabajo conjunto. Nos puede llevar a una estrategia convergente en la cual avanzar, teniendo un instrumento como este plan. Hay que definir lo que queremos desde las universidades y desde la UDUALC, y no desde la UNESCO, hay una posibilidad de encontrar una identidad propia.

La rectora Miriam Nicado felicitó y expresó su contento por esta presentación. Dijo que es una planeación para América Latina y el Caribe que nos va a permitir pensarnos al interior de las universidades. Por ello, será de mucha utilidad.

Héctor Bonilla agregó que, no obstante, se le da mucho peso a lo estratégico y se puede perder el rumbo. Manifestó que es más urgente hacer el ejercicio prospectivo, porque somos diversos, y es preciso mirar escenarios de manera diferente. Es complejo hacerlo con una sola mirada en la UDUALC. Este tipo de labor se denomina prospectiva estratégica, donde se buscan puntos comunes y se apuesta a uno o dos para hacer concretos los aspectos.

Eduardo Flores agradeció y felicitó el trabajo hecho con este documento, y marcó que hay que hablar del ejercicio situacional, y hacer un diagrama de las características de nuestras universidades. Se debe empezar en hacer un diagnóstico de cada una de nuestras realidades para ver en qué coincidimos y en qué no, con el fin de ir en una dirección y sentirse partícipes del plan. Aplaudió el documento y cree que es una dirección por seguir.

Jhon Boreto agradeció y dijo que coincide con todo lo vertido.



Dolly Montoya aludió que el ejercicio fundamental es tener propósito superior y, de ahí, trazar rutas gruesas para construir por regiones. Para eso hay que tener una hoja de ruta, donde las individualidades se respeten, pero que queremos unos caminos donde actuar, es el contexto general sobre cómo aportar desde AMLC. De este modo, podemos hacerlo de manera ordenada y presionar a los gobiernos y sus tomadores de decisiones, el eje sigue siendo lo misional: cómo llegar con acción de conocimiento al territorio, siempre compartiendo con las políticas del Estado. Después, le cedió la palabra a Carlos Sandoval.

Carlos Sandoval agradeció los comentarios y expresó que se está proponiendo una metodología ágil. Existe un elemento fundamental, a través de Inteligencia Artificial, con tareas refinadas, realizando reuniones muy concretas con las universidades. No habrá una carga para las universidades, sino que, desde la UNAL, nos encargaremos de trabajar los documentos en lo concreto. Por otro lado, el ejercicio más interesante es el prospectivo porque se llegará a un elemento común. Con una metodología especial propuesta, se pueden obtener escenarios y miradas. Lo que queremos es que puedan contar con estas herramientas metodológicas.

La presidenta Dolly Montoya añadió que Roberto Escalante ha propuesto un comité para trabajar con el profesor Carlos Sandoval, ahora, nos tocaría formarlo. Afirmó que la Secretaría General tiene que estar, y preguntó quiénes más participarían.

Roberto Escalante puntualizó que sería conveniente que tuviéramos un grupo donde trabajáramos en conjunto. El secretario general propuso, en primer lugar, al rector Boreto por la trayectoria de su universidad; también a la rectora Nicado, al Dr. Orlando Delgado, la Dra. Magdalena Cruz, el Dr. Henning Jensen, el Dr. Hugo Juri y alguna persona que se dedique a la investigación de la educación superior.

Dolly Montoya solicitó darles tiempo para incluirse. Aclaró que serán reuniones de ideas porque habrá gente designada a concretar el trabajo.

Magdalena Cruz glosó que las instituciones deben estar representadas, pero pueden delegar a un grupo las tareas. Además, sugirió crear mesas de diálogo de consultas externas de expertos/as.

De su lado, Jhon Boreto comentó que debe hablar con Hugo Juri. La rectora Jeri Ramón formuló poner a una persona de su universidad. Asimismo, Bonilla aseveró que, con gusto, puede sumarse.



Valeria Padilla, en representación del rector de la Universidad de Guadalajara Ricardo Villanueva Lomelí, dijo que con mucho gusto hará la consulta con el rector y el vicerrector Héctor Solís Gadea para ver quién podría apoyar en el equipo de su institución.

Luego, Roberto Escalante comentó que ya han logrado un equipo sólido.

El Dr. Yépez punteó que sería importante consultar a la Vicepresidencia de la región Brasil.

El secretario general aprobó la moción, ya que hoy no pudieron estar presentes en la reunión.

Dolly Montoya exteriorizó estar de acuerdo.

Presentación de la nueva imagen gráfica de la UDUALC y convocatoria del libro de los 75 años de la UDUALC

El Dr. Escalante anunció la nueva imagen institucional a partir de una convocatoria, y que se ha puesto en la página web de la Unión un manual. Continuó con lo referido a los festejos de la UDUALC, exponiendo una presentación que se adjunta en esta minuta.

Al finalizar, el secretario general preguntó si había comentarios.

Magdalena Cruz consideró que son actividades de gran impacto que darán visibilidad a la UDUALC, y que será un año completo de celebración. Cuestionó si se ha considerado un lema, identidad visual, y se le ocurre la propuesta de un premio a las buenas prácticas de la educación superior. La UDUALC y su aporte son muy positivos por, precisamente, la calidad educativa.

A Dolly Montoya le pareció muy interesante la celebración, agregando que todo debe tener la marca de los 75 años. Se debe promover quiénes somos miembros de la UDUALC.

Roberto Escalante planteó que sería bueno, si, en la medida de lo posible rectoras y rectores pudieran en sus eventos mencionar los 75 años. Y retomó la idea de añadir a la imagen nueva el número 75 para ser usado durante el año 2024



Y, en efecto, tenemos el premio Carlos Martínez Durán, un premio que se trata de la contribución en la educación superior en la región. Propuso lanzar la convocatoria para el Premio Carlos Martínez Durán en el marco de los 75 años.

Realización del CE en la UNAH el 14 de noviembre

Luego, el secretario general aludió a la realización de la segunda reunión presencial del Consejo Ejecutivo, en la Universidad de Honduras, el 14 de noviembre de este año.

No hubo asuntos generales.

El secretario general dio por concluida la reunión y le dio la palabra a la presidenta Montoya, quien agradeció a todas las rectoras, rectores, representantes, que hicieron el esfuerzo por estar. Subrayó que una reunión fructífera, y que como siempre, se pudo llegar a acuerdos rápidamente. También expresó su gratitud por la actitud propositiva de rectores y rectoras, a la Secretaría General y a la Secretaría Académica, y, en especial, a Carlos Sandoval por haber aceptado su reto de realizar el plan estratégico de la Visión 2014 de la UDUALC, compartido hoy. Les deseó éxito para las actividades del resto del año a las universidades de la membresía.

Roberto Escalante, para concluir, dijo que se pondrán de acuerdo con el Carlos Sandoval para ponerse en marcha con lo acordado respecto a la conformación del equipo que trabajará sobre el documento presentado.

Conclusiones y acuerdos:

Se aprobó sin modificación la propuesta de Oreden del Día.

Se solicita que el documento presentado en la reunión, sobre la Visión 2034 de la UDUALC, sea compartido entre los miembros del Consejo Ejecutivo.

Se propone conformar un grupo de trabajo que acompañe la elaboración del Plan Estratégico de la UDUALC y que pueda someterlo al consenso de sus miembros. En este proceso, se deben revisar los conceptos utilizados y fortalecerlos.



Se propuso que el Dr. Jhon Boretto, la Dra. Magdalena Cruz, la Dra. Jeri Ramón, el Dr. Héctor Bonilla, el Dr. Ricardo Villanueva y el Dr. Roberto Escalante, el Dr. Hugo Juri, el Dr. Hening Jennsen y algunos investigadores destacados de la educación superior formen parte del equipo que acompañará la elaboración del Plan Estratégico. También es importante incorporar a alguien de la Región Brasil. Orlando Delgado y Carlos Sandoval serán los responsables de coordinar este trabajo.

Los miembros de este grupo de trabajo que no puedan participar directamente nombrarán representantes especialistas de sus universidades.

Se propone emitir una convocatoria del Premio Carlos Martínez Durán, en noviembre de 2023, en el marco de los festejos del 75 aniversario de la UDUALC.

Sería conveniente añadir a la identidad gráfica, lo relativo al 75 aniversario de la UDUALC, que permita además posicionar el nuevo logotipo de la organización.

Se acuerda presentar avances del Plan Estratégico de la UDUALC en la Reunión Ordinaria del Consejo Ejecutivo a celebrarse el 14 de noviembre de 2023, en Honduras.